
“El partido político que la iz-
quierda necesita”; así se llamó el
seminario organizado por la
fundación “La Casa Común”,
del exconvencional Fernando
Atria, en colaboración con Nodo
XXI y Rumbo Colectivo, para
debatir acerca del momento del
bloque, sobre todo, al proyectar-
se como una nueva colectividad,
al fusionar sus partidos de ori-
gen como RD, Comunes y Con-
vergencia Social, además de los
movimientos que adhieren.

Si bien el nombre del encuen-
tro daba a entender la idea de
trazar una línea de trabajo futu-
ro, como fue el debate en torno a
la crisis de seguridad, el debate
discurrió inevitablemente en
una vuelta a hechos pasados, co-
mo el flashback al denominado
estallido de octubre de 2019 e in-
cluso más atrás, al oír una suerte
de racconto en torno a la UP o la
dictadura, mezclado con citas
sobre los “problemas” del neoli-
beralismo y citas a Gramsci.

En esa variedad de retóricas,
quizá el capítulo más triste —así
se calificó por parte de la audien-
cia— fue el anticipado por el so-
ciólogo de la Escuela de Gobier-
no de la UC Juan Pablo Luna, al
advertir que “aunque hagan to-
do bien, aunque hubieran hecho
todo bien, aunque hagan todo
bien de aquí en adelante, igual
creo que están jodidos y están jo-
didos más bien por razones es-
tructurales, más que por lo que
desde el liderazgo se pueda ha-
cer”. Ahí se sintieron suspiros,
algunos agacharon la cabeza y el
diputado Gonzalo Winter ironi-
zó preguntado si valía seguir
con el seminario después de eso.

Al continuar con su análisis, el
cientista político uruguayo
planteó con crudeza que “cons-
truir un partido en la sociedad
actual es complejo y creo que les
va a costar mucho y las probabi-
lidades son de que perecerán en
ese intento. Esto no obsta a que
el Frente Amplio gane eleccio-
nes; ustedes van a seguir ganan-
do elecciones, pero van a seguir
con poco poder y seguirán de-
pendiendo para eso del talento y
carisma de liderazgos indivi-
duales a los cuales les van a po-
der poner pocas condiciones.
Termino con Sabina, ‘perdón
por la tristeza’”.

Desde Nodo XXI, Camila Mi-
randa expuso: “Me voy a atre-
ver a hacer una definición de
cuál creo tiene que ser una tácti-
ca política del Frente Amplio

para poder responder la pre-
gunta por las alianzas. Enton-
ces, en primer lugar, y más allá
de la conversación sobre el par-
tido como instrumento, lo voy a
abordar del partido en el senti-
do como parte de una fuerza so-
cial y política que necesitamos
tener para un algo y ese ‘para

un algo’ tiene raíces un poquito
más históricas que tienen que
ver con emergencia o encuen-
tro de distintos actores que es-
tamos acá, que tiene que ver
con las contradicciones y los
problemas del sistema neolibe-
ral en Chile y que nos hacen,
desde distintas aristas, empe-

zar a encontrarnos y articular-
nos, desde críticas a las formas
tradicionales de otros partidos
de abordar y navegar en los úl-
timos 30 o 40 años, hasta las
contradicciones propias de ha-
ber sido invitados a formas de
incorporarnos a Chile que fue-
ron frustradas”.

Otro amplio debate estuvo
puesto en los movimientos so-
ciales. Hubo quienes plantearon
que ellos no existen como tales,
desde el punto de vista concep-
tual tradicional en el país; lo que
rebatieron otros. De la existencia
de una suerte de confusión res-
peto del estallido de octubre de
2019 también se conversó.

Movimientos sociales

Ante las disquisiciones, el di-
putado Gonzalo Winter, en su
rol de panelista, reflexionó. “El
Frente Amplio cuando nace se
decía mucho, en instancias co-
mo estas (...) que el principal ob-
jetivo era ser una herramienta
político electoral de los movi-
mientos sociales, y cuando el
Frente Amplio nace tiene una
ambigüedad de lo que era, una
ambigüedad muy autoprogra-
mada (...), pero algo que se decía
mucho era que íbamos a ser una
herramienta de los movimien-

tos sociales; y la idea de un parti-
do como herramienta para los
movimientos sociales, para el
Frente Amplio de Chile, es ofi-
cialmente un fracaso; eso no
ocurrió”, comentó Winter.

En cuanto a lo que viene para
el partido único del Frente Am-
plio, el diputado por Santiago
esbozó un particular análisis:
“Si yo le cuento a alguien que
no es tan profundo en sus análi-
sis, que en 10 años (logramos
posicionar) un Presidente de la
República, ser el partido con
más diputados y con más afilia-
dos —‘wow, les ha ido súper
bien’, diría—. Claro, pero fraca-
samos rotundamente en los ob-
jetivos que nosotros mismos
nos trazamos”.

De la crisis de seguridad tam-
bién se reflexionó. Lo hicieron
Atria y la diputada Gael Yeo-
mans, al concordar en que sin se-
guridad no hay libertad, frase a
la que sumaron un profundo
análisis en torno a sus causas.

Convocatoria de “La Casa Común”, acerca del “partido político que la izquierda necesita”:

El descarnado análisis político sobre el
Frente Amplio en seminario organizado
por fundación de Fernando Atria
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Participaron los diputados Gonzalo Winter y Gael Yeomans; además del sociólogo Manuel Antonio Garretón
y el académico Juan Pablo Luna; además de representantes de Nodo XXI y Rumbo Colectivo, entre otros.

“Va a costar encontrar per-
sonajes como yo”, dice al telé-
fono Erick González Moyano
(45), militante UDI y profesor
de Historia en un colegio par-
ticular subvencionado de la
comuna de Puente Alto, que se
inscribió como candidato en la
primaria de Chile Vamos en
esa comuna, donde enfrentará
a la exministra y exintendenta
de la capital, Karla Rubilar,
inscrita por RN. 

A dos semanas de esos comi-
cios, su campaña ha sido poco
usual, como él mismo recono-
ce. Por ejemplo, no cuenta con
perfiles en redes sociales para
difundir su postulación. No ha
convocado a banderazos ni ha
instalado palomas en las calles
con su nombre y apellido, en
una de las comunas más popu-
losas del país. Hasta el viernes
tampoco había participado en
debates en medios de comuni-
cación (Rubilar sí asistió a uno
organizado por El Líbero, en el
que estuvieron los miembros
de la primaria del oficialismo).
González tampoco podrá vo-
tar por sí mismo: está inscrito
en Peñalolén, el lugar donde
reside. 

“Me he dedicado a que esto
no sea en función de la lógica
exitista que tienen otros candi-
datos. Yo no trabajo así”, ex-
plica él. “No trabajo en redes
sociales. Soy un político como
Pedro Aguirre Cerda, como
Jorge Alessandri, de los que
iban caminando y conversa-
ban con la gente”, agrega.

¿Cómo hará campaña en-
tonces? “Me encontrarán en
las calles hablando con los ve-

cinos”, responde, subrayando
que no tiene recursos para
banderazos ni las palomas.
“No pienso gastar plata”, re-
calca. Reconoce, eso sí, un ca-
mino cuesta arriba frente a Ru-
bilar: “Mientras ella hace cam-
paña, yo hago clases”. Y se
posiciona en una especie de
intento de David contra Go-
liat, en que Goliat, dice él,
sería “el sistema como tal”. 

Su nombre ha sido men-
cionado en algunos me-
dios por el senador
Manuel José Os-
sandón, un crí-
tico de la reali-
zación de esos
comicios de la
oposición en
Puente Al-
to. El exal-
c a l d e p o r
e s a c o m u n a
ha cuestionado
que esta se trata-
ría de una pri-
maria “mula” e
“ilegítima”, ape-
lando al desco-
nocimiento de
los candidatos
que se inscribie-
ron para compe-
tir con Rubilar
(antes, el Servi-
cio Electoral re-
chazó la inscrip-
ción de Claudio
Hidalgo por no
cumplir los re-
quisitos, que-
d a n d o s o l o
G o n z á l e z y

Rubilar). El legislador, por lo
demás, ha impulsado como
candidato a su sobrino, el con-
cejal Felipe Ossandón. Ambos
han llamado a no participar de
estas elecciones primarias.

“¿Qué significa ilegítimo
para él?”, replica Gonzá-

lez, que asegura no te-
ner nada en contra de
Ossandón. “La nor-
mativa se cumple, es-
toy inscri to . Hago
campaña sin necesi-

dad de usar redes.
Yo no estoy bus-

cando que él
me conozca.
No tengo por
qué estar pi-
d iendo que
m e c o n o z -
c a n . P i d o
que los veci-
nos vengan a

mí y yo ir a los
vec inos , hab lar
con ellos y discu-
tir temáticas sim-
ples”, añade.

E l t a m b i é n
profesor de Edu-

cación Ciudadana
aclara su objetivo
este 9 de junio: “Yo

no puedo abarcar el
mismo terreno que
Rubilar. Pero si llega-
mos a abarcar sobre la
media de lo que ya
tengo en mi entorno,
soy feliz”.

El senador Ossandón ha sido crítico de la primaria:

La particular campaña del
candidato UDI que enfrenta a
Karla Rubilar en Puente Alto

No tiene cuentas en redes sociales. No ha hecho banderazos ni
tiene palomas en las calles. Tampoco votará en la comuna. “No
trabajo así. Soy un político como Pedro Aguirre Cerda”, dice.

EDUARDO MONRROY

Erick González (UDI).

Diferencias frente a la even-
tual condonación del CAE,
disputa por los apoyos comunis-
tas en Copiapó o enfrentamiento
por las elecciones de la FECh han
marcado en las últimas semanas
una áspera relación pública en-
tre el PC y el PS.

El choque coincide con los
meses previos a la elección mu-
nicipal, cuando los partidos sue-
len reforzar sus identidades ante
su electorado. En las dirigencias
de ambas colectividades coinci-
den, además, en que los dos par-
tidos han disputado la hegemo-
nía en la izquierda en los últimos
90 años. Sin embargo, cuando
de análisis electoral se trata, en
los conglomerados señalan que
al menos en los últimos 30 años,
su competencia no es estricta-
mente por el mismo electorado.
Por el contrario, la diferencia-
ción en sus posturas se explica-
ría justamente para afirmar a sus
públicos objetivo.

En la anterior elección muni-
cipal, en 2021, el Partido Socia-
lista eligió 204 militantes como
concejales, su cifra más baja de
los últimos veinte años. Por el
contrario, el PC logró 129, su nú-
mero más alto. Desde el socialis-
mo descartan que haya habido
un trasvasije de votos desde una
colectividad a otra o que haya in-
fluido el hecho de que por pri-
mera vez, desde 1992, fueron se-
parados de la DC en concejales.

Apuntan, en cambio, a que el
PS eligió muchos independien-
tes en su lista (69), lo que acre-
centaría su rendimiento. Agre-
gan que aquella elección, ade-
más, fue paralela a la de conven-
cionales y en un contexto de
marcada izquierdización del
electorado.

Hernán García, secretario na-
cional electoral del PS, comenta
que “si bien podemos compartir
un poco el espacio político, des-
de el punto electoral se diferen-
cian claramente: un electorado
que busca cambios profundos y
otro que busca cambios que no
signifiquen remover o desesta-
bilizar lo que se ha logrado con-
seguir. Tenemos electorados
distintos no obstante compartir
el mismo espacio político de iz-
quierda”. 

Sobre la diferenciación por te-
mas como CAE o Copiapó, Gar-
cía comenta: “Una cosa es conse-

cuencia de la otra”. Y agrega que
“nuestra alianza histórica desde
la vuelta a la democracia está
más en la centroizquierda que a
la izquierda; la alianza tradicio-
nal previamente era con el PC”.

Pablo Monje, experto electo-
ral del PC, coincide en que “no
estamos disputando el mismo
electorado porque nosotros es-
tamos más a la izquierda, el PS se
ubica en un plano de votante so-
cialdemócrata. En las coalicio-
nes que hemos conformado
siempre el PC ha sido el partido
frontera con la izquierda extra-
parlamentaria”.

Hernán García y Pablo Monje:

Expertos electorales del PS-PC
analizan competencias entre
ambos partidos en las municipales

Encargados de ambas colectividades coinciden que aunque en
los últimos años comparten el espacio político de la izquierda,
apuntan a electorados distintos muy diferenciados.
G. M. 
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n Irina Karamanos: Los partidos
“siempre van a estar en crisis”
Poco antes de culminar el seminario del Frente Amplio habló, a

modo de público asistente, la expareja del Presidente Gabriel Boric
Irina Karamanos. En parte de su intervención, la ex primera dama
planteó que “es bastante autorreferente decir también que debido a
que los partidos están en crisis qué hacemos nosotros. Bueno, siempre
van a estar en crisis, van a trabajar con las crisis políticas, entonces,
van a tener que presentar respuestas y quería preguntar qué opinan
sobre la necesidad de mayor inteligencia al interior del partido como
para poder identificar cuando hablamos tanto de criminalización esta-
mos realmente quizá cayendo en estructuras racistas (...)”.

Y ratificó: “Yo soy una militante feminista, a pesar de las estructu-
ras de mi partido, desde el principio, o sea, si yo en el fondo dijera voy
a condicionar mi militancia a que tome una lógica feminista mi partido,
no milito nomás; y para nada es así. Creo que la gracia es que existen
grupos dentro del partido que han podido empujar ciertas miradas,
ciertas perspectivas y verlas cuajar en la orgánica”.

El presidente de la fundación “La Casa Común” y exconvencional, Fernando Atria, inició el encuentro.
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‘‘Aunque hagan todo bien,
aunque hubieran hecho todo bien,
aunque hagan todo bien de aquí en
adelante, igual creo que están jodidos
y están jodidos más bien por razones
estructurales, más que por lo que desde
el liderazgo se pueda hacer”.
..................................................................................................

JUAN PABLO LUNA
CIENTISTA POLÍTICO UC

‘‘Algo que se decía mucho era
que íbamos a ser una herramienta de
los movimientos sociales, y la idea de
un partido como herramienta para los
movimientos sociales, para el Frente
Amplio de Chile, es oficialmente un
fracaso; eso no ocurrió”.
.................................................................................................

GONZALO WINTER
DIPUTADO DEL FRENTE AMPLIO
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